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1958 年，青海湖北岸，一群来自五湖四海的热血青年相聚在金银滩草原。他

们在艰苦卓绝的奋斗历程中，不仅研制出中国第一颗原子弹、第一颗氢弹，更铸就

了热爱祖国、无私奉献，自力更生、艰苦奋斗，大力协同、勇于登攀的“两弹一星”精

神，为我们留下了一座不朽的精神丰碑。

今天，我们揭开那段峥嵘岁月的神秘面纱，不断探索、挖掘整理精神背后的故

事，将这宝贵的精神财富传承和发扬，让“两弹一星”精神永放光芒。

让“两弹一星”精神永放光芒

本版图片均由西海全媒体记者 马智尧 摄

沈清是谁？他是北京大鸾翔宇慈
善基金会理事长。北京大鸾翔宇慈善
基金会由周恩来总理的侄女周秉德女
士发起，于 2016 年 10 月 9 日成立。周
秉德是沈清的母亲。

基金会的“大鸾”“翔宇”分别取自
周总理的乳名和字，寓意秉承“怀慈善
之恒心，献福祉于民众”的使命，致力于
继承周总理等老一辈革命家的遗志，围

绕风范传承、扶贫助学、民心相通三个
方面开展公益慈善活动。

见到沈清，是 8 月 3 日 20 时 30 分，
他刚住进酒店不久。他来青海不下十
次，第一次是 2019年，上一次是半个月
前，赴青海师范大学参加“两弹一星”精
神研究会理事会。

周总理是新中国第一代领导集体
的重要成员，为“两弹一星”事业作出了
拓荒性、突破性和奠基性的贡献。由于

“两弹一星”事业的高度保密性，小时候
的沈清并不知道这些。母亲讲述更多
的是周总理的家风故事，周总理生活朴
素，对家属要求严格，对工作倾注毕生
心血，对国家和人民满腔赤诚。

“周总理在外视察，群众送上当地
特产表达心意，他都会婉拒。要是工作
人员把特产带回北京，他会严厉批评工
作人员，自己掏腰包把特产买下来。”沈
清抱着双臂陷入沉思，这一点深深影响
着他，他也是这样教育孩子的。

在沈清看来，“两弹一星”精神有着
强烈的时代价值，当下国家面临复杂的
国际环境和严峻的发展形势，在这一关
键时刻，“两弹一星”精神尤为重要，需
要科技工作者和广大青年向前辈们学
习，更好地运用“两弹一星”精神为国家

的发展作出更多贡献。
“‘两弹一星’精神的内涵是热爱祖

国、无私奉献，自力更生、艰苦奋斗，大
力协同、勇于登攀，这样的精神值得被
铭记、被传播、被传承。”沈清说，参加
传承“两弹一星”精神中国青年英才论
坛，他想对所有年轻人说，要热爱祖国，
要有民族责任感，要有拼搏精神，要为
实现中国梦而努力奋斗。

而他也在用自己的方式传承和弘
扬“两弹一星”精神。2018 年是周总理
诞辰 120 周年，基金会策划了“世纪伟
人腾飞梦——周恩来与‘两弹一星’”全
国巡回展，集中反映周恩来对“两弹一
星”事业的历史贡献。在 13 个城市展
出，观展人数达 20余万人次，观众反响
强烈。西宁是其中一站，青海师范大学
受此启发，成立“两弹一星”精神研究
会。

“世纪伟人腾飞梦——周恩来与
‘两弹一星’”全国巡回展第一站设在
北京，为期一周的展览应观众强烈要
求延长一周展出时间。在绍兴，一位
老人两次坐公交车从很远的地方赶来
观展，激动得热泪盈眶；有家长带着孩
子来观展，给孩子讲述什么是“两弹一
星”精神，教育孩子铭记那段光辉的历

史；有人一边观展一边记笔记，留言非
常感人……这些令沈清很高兴，也很
动容。2019 年，基金会又策划了“共和
国故事——周恩来与‘两弹一星’”全
国巡回展，同样受欢迎。

习近平总书记指出：“‘两弹一星’
精神激励和鼓舞了几代人，是中华民族
的宝贵精神财富。”沈清说，“两弹一
星”事业是新中国伟大成就的重要象
征，为新中国创造和平发展环境，为中
国成为有重要影响力的大国奠定坚实
基础。他通过展览深入推进爱国主义
教育和革命传统教育，让“两弹一星”精
神成为鼓舞全国人民实现中华民族伟
大复兴的巨大动力。

少年强则国强。沈清希望青海围
绕“两弹一星”精神举办形式更多元、内
容更丰富的活动，让“两弹一星”精神走
出去，走到全国青少年中，利用多元载
体讲好“两弹一星”故事，让好故事打动
更多人。他还希望青海把宝贵的红色
资源更好地利用起来，加强宣传，以“两
弹一星”精神为引领，促进经济社会高
质量发展。

他鼓励青海青年走出去，带着“两
弹一星”精神走出去。

（西海全媒体记者 彭娜）

你的偶像是谁？
每个人都有自己的回答。今年 58

岁的“两弹一星”历史研究会宣传部部
长杨新英心中的偶像很“硬核”！

“邓稼先、钱学森、彭士禄等‘两弹
一星’科学家是我人生的楷模，是我最
崇拜的偶像。他们这一代人不仅激励
着后续几代科研人努力拼搏、自强不
息，也激励着医学、农业、工业等各个领
域的工作者们。”说起自己的偶像，杨新
英眼中闪烁着敬仰的光芒。

杨新英是一名军队转业干部，一名
曾经在部队大熔炉里锻炼了 15 年的战
士。当年转业时，她毅然选择了进入核
工业领域，成为一名核工业新闻宣传工
作者。如今，近 30年过去了，随着时间
的增长和阅历的加深，杨新英越来越为
自己的选择感到骄傲和自豪。她说：

“我知道，我置身到了一个卓越的群体
之中。”

在这个卓越的群体中，杨新英对
“两弹一星”精神有了更深刻的认识和

理解，采写了大量报道，并撰写了《彭士
禄传》。

“我对人民永远感激，无论我怎
样努力，都感到不足以回报他们给予
我的恩情。我就是工作一辈子、几辈
子都还不完这个恩情……”在彭士禄
院士的采访过程中，很多故事深深触
动 着 杨 新 英 ，这 句 话 彭 士 禄 院 士 常
说，也用一生在践行。她把对彭士禄
的崇敬转化成实际行动，在研究、传
承、发扬“两弹一星”精神的道路上不
断探索。

“我想通过不同的方式，讲给更多
人听，让这种精神在每一个人心中落地
开花。”杨新英说，“两弹一星”历史研究
会通过宣讲、话剧等形式让更多人了解
到“两弹一星”精神。

“‘热爱祖国、无私奉献，自力更生、
艰苦奋斗，大力协同、勇于登攀’这 24
个字完全阐释了‘两弹一星’精神。青

年一代要真正理解这种精神，把这种精
神刻在自己的行动中。”杨新英鼓励当
代青年和青少年，学习了解“两弹一星”
精神，把这种精神贯穿到自己的事业
中。

这是杨新英第三次参加传承“两
弹一星”精神中国青年英才论坛，她表
示，原子城是“两弹一星”诞生地，有着
很好的历史资源，在“两弹一星”精神
传承发扬方面做得非常好，营造了很
好的学习教育氛围。她将尽自己所能
积极推动青海师范大学原创的“两弹
一星”精神话剧《永怀之歌》走向更多
舞台。

杨新英表示，要传承好、发扬好“两
弹一星”精神，继续把爱国之情、报国之
志和奋斗精神融入民族复兴的伟大事
业中、融入人民创造历史的伟大奋斗
中，不断走向新的辉煌。

（西海全媒体记者 李增平）

沈清：以“两弹一星”精神引领高质量发展

杨新英：他们是我最崇拜的偶像
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